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Разное

Оперативное совещание 22 апреля проведёт Андрей Чибис

Арктический туризм

Тюменский радиопутешественник рассказал о своей восьмой экспедиции 
в Арктику

Ямал Медиа, 18/04/2024
В четверг, 18 апреля, отмечают свой праздник радиолюбители — приверженцы 
этого технического вида спорта, который не теряет актуальности и сейчас, с 
развитием современных технологий коммуникации. Недавно из восьмой экспедиции 
в Арктику вернулся тюменский радиолюбитель Андрей Коробейников. Он рассказал 
о своем хобби.
Еще в школьные годы Андрей окунулся в радиоволны и с тех пор не может 
представить без них свою жизнь. Он пробовал себя в разных направлениях.

«Первое — это радиосвязь с дальними корреспондентами, которые рядом. Второе — 
радиоспорт. Есть конструирование радиоаппаратуры. Есть те, кто собирает 
антенны», — рассказал Коробейников.

Диапазон направлений широк, но Андрей остановился на радиопутешествиях.

«Собралась команда с Ямала, Таймыра. И мы путешествуем по местам, где 
проходили маршруты знаменитых исследователей — Нансена, Бегичева и других. 
Посещаем острова, где они были, и которые названы в их честь», — говорит 
радиопутешественник.

До безлюдных островов они добираются на снегоходах, преодолевают тысячи 
километров по снежным заносам в экстремальных условиях Севера. И устраивают 
сеанс радиосвязи из мест, откуда давно или вообще никогда на связь не выходили.

За плечами единомышленников несколько экспедиций. Недавно вернулись из 
восьмой. Она тоже проходила в Арктике. Там они попробовали «подружить» две 
технологии из разных эпох.

«У нас была цель, одно из направлений — это испытание такой системы резервной 
радиосвязи, то есть возможность через короткие волны послать SMS-сообщение на 
телефон. Мы получили хороший результат, то есть мы достаточно малой 
мощностью вышли в эфир и отправили все сообщения, которые были 
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запланированы, они достигли адресатов», — рассказал Андрей Коробейников.

Через год путешественник снова собирается в экспедицию. А в ближайших планах 
— участие в акции «Мемориал Победы».

«Это значимое событие, когда станции получают мемориальные позывные. 
Участвуют в таком марафоне около 10 дней, и люди, которые работают с 
мемориальными станциями, получают диплом. Каждый год это происходит и 
каждый год мы привлекаем большое количество ребят, которые впервые, может 
быть, видят это», — сообщил радиолюбитель.

Это значит, что радиосвязь не потеряна и у нее есть будущее даже в эпоху 
интернета и мобильной связи.

Первоисточник: 
https://yamal-media.ru/news/tjumenskij-radioljubitel-rasskazal-o-svoej-vosmoj-ekspeditsii-
v-
arktiku?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Биоресурсы

Глава департамента природных ресурсов НАО рассказал о дешевой 
говядине, поддержке оленеводов и жизни в Арктике

ФедералПресс, 18/04/2024
Арктика – уникальный регион, который обладает множеством преимуществ. Однако 
суровый северный климат накладывает на все процессы свой отпечаток. Особенно 
его влияние чувствуется в сфере сельского хозяйства и животноводства. С одной 
стороны, оленеводство в НАО очень важная сфера экономики. Это и рабочие места, 
и доходы, и сохранение уникальных традиций коренных ненцев. С другой стороны, 
оленеводческие предприятия часто сталкиваются с проблемами и нуждаются в 
помощи представителей власти. Руководитель департамента природных ресурсов, 
экологии и агропромышленного комплекса Ненецкого автономного округа Альберт 
Чабдаров в беседе с «ФедералПресс» рассказал о зарплатах оленеводов и о том, 
как помогают оленеводческим предприятиям в регионе.

Альберт Маратович, а сколько вообще в регионе оленеводческих хозяйств?

— Порядка 26 хозяйств. У нас есть такие хозяйства, которые напоминают мини-
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города. Они живут в вахтовых поселках, работают вахтой и используют 
современную технику, вплоть до квадрокоптеров и так далее. Есть и такие 
хозяйства, которые не пользуются техникой, ездят на упряжках. Кому как удобнее.

Скажу честно, в регионе количество занятых падает. Это связано с тем, что 
молодежь не так сильно идет в оленеводы в силу глобализации. Но скажу точно, 
что когда освобождается какой-то участок земли, то на его место приходят сразу 
другие хозяйства. Буквально недавно была история. Был один свободный участок 
земли, туда сразу же с другого хозяйства приехала семья, и сейчас они развивают 
поголовье. Новые хозяйства появляются благодаря субсидиям.

Арктика – уникальный регион, который обладает множеством преимуществ

А как в регионе сохраняется оленеводческая деятельность?

— Безусловно, глобализация влияет на это сильно. Но есть люди, которые 
предпочитают Тундру, а не город. Сейчас болезненная проблема у нас – заключение 
браков. Тундра огромная, и одни хозяйства с другими практически не 
пересекаются, только на праздники, и познакомиться мужчине с девушкой из 
другого хозяйства порой очень сложно – этот процесс надо как-то отрегулировать. 
Жалобы на это есть во всех хозяйствах.

Однако по экономическим параметрам у нас все очень хорошо. Уровень инфляции 
низкий. На мясо порядка 2 % всего. Если говорить про яйца, то у нас они тоже 
подорожали, от этого никуда не уйдешь. Курица здесь, кстати, особым спросом не 
пользуется. Чаще всего покупают оленину, рыбу.

Сколько в итоге будет стоить мясо в магазине?

— В магазине стоит 341 рубль килограмм оленины. Говядина опускается чуть 
дешевле, в пределах 300 рублей за килограмм. В России в среднем цена за кило 
говядины составляет 515 рублей, а у нас оно продается значительно дешевле. 
Скажу еще, что вся продукция, которая производится здесь, может быть допущена 
до употребления на первые столы Российской Федерации.

Что касается корма, то его мы практически не закупаем для крупного рогатого 
скота. Мы сами заготавливаем сено. То есть мы сами себя обеспечиваем на весь 
год. Для оленя история немного другая. Он питается тем, что произрастает именно 
здесь.

Если говорить дальше о субсидиях... Допустим, в Архангельской области килограмм 
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молока субсидируется на 5 рублей, у нас – 75 рублей. Цена доступна для населения, 
предприятия развиваются, работники получают достойную заработную плату за 
счет того, что экономика округа вся нефтегазовая. У нас 98 % дохода идет за счет 
нефти. Мы эти доходы перераспределяем в сельское хозяйство, и поэтому у нас все 
на плаву.

Если бы не было субсидий, предприятия сами бы себя не окупали?

— В Арктике это невозможно. Здесь очень высокие тарифы на ту же 
электроэнергию, которая нужна предприятиям, если бы мы это не субсидировали, 
то предприятиям было бы очень тяжело. Здесь очень тяжело конкурировать с тем 
же Краснодарским краем, где, условно говоря, все растет само по себе. Здесь 
совсем другой климат.

Раньше в страну поступал очень большой поток кенгурятины, говядины и пр. В 
целом стоимость говядины была пониже. Из-за того, что сейчас по ценам пошло 
вверх, люди начали смотреть на нашу оленину с интересом. Особенно 
промышленники, рестораторы и пр. Если раньше мы не знали, куда деть оленину, 
то сейчас мы, наоборот, думаем, как бы в регионе ее побольше оставить, а не 
отдавать все в другие части страны. Мы идем по увеличению закупочной стоимости.

Сейчас думаем насчет дополнительного субсидирования. Хочу отметить, что все 
оленеводческие хозяйства закончили год с прибылью. У нас в регионе уже два года 
подряд идет увеличение заработных плат.

Если говорить о средней зарплате в оленеводческой отрасли, то есть хозяйства, где 
оленеводы зарабатывают 150 тысяч рублей. Если и такие, кто зарабатывает 30–40 
тысяч. Отдельно расскажу про оленеводства с низкой заработной платой. Дело в 
том, что там чаще всего оформляют вообще всех – от детей до бабушек, чтобы им 
просто капала заработная плата с оленеводства, получается средняя зарплата 
ниже. Есть оленеводства, где оформляют лишь работников, которые действительно 
делают работу – там и средняя зарплата выше, так как людей трудится меньше, а 
заработок большой общий.

Какие предприятия составляют экономику региона?

— У нас практически все предприятия так или иначе связаны с добычей нефти и 
газа. Это региональный продукт. Порядка 98 % дохода – это работа нефтегазовых 
компаний. Сейчас расскажу, как у нас устроен бюджет. Возьмем бюджет, условно 
два миллиарда рублей. Из них у нас есть доля в нефтяном месторождении, если 
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быть точнее, то это 10 %. Оно разрабатывалось по новому режиму.

Естественно, с санкциями у нас с месторождения ушли зарубежные партнеры, но, 
тем не менее, месторождения все равно очень эффективное. Получается около 5–6 
миллиардов рублей с этого месторождения. Дальше у нас идет налог на 
имущество, это порядка 6 миллиардов рублей, далее – налог на доход физических 
лиц, далее – налог на прибыль, и вот из этих основополагающих столпов у нас и 
образуется бюджет. То есть вклад в экономику региона от населения и других 
предприятий – он малозначительный. Нефтянка генерирует основные доходы, 
которые потом распределяются через бюджет на всевозможные меры поддержки, 
зарплаты учителям, субсидии и прочее. У нас более 150 мер соцподдержки 
населения, которые реализовываются как раз за счет добычи нефти по большей 
части.

А какие есть крупные предприятия, которые обеспечивают, скажем, 
производственную безопасность?

— По производственной безопасности могу сказать, что крупнейшие нефтегазовые 
компании это «Лукойл ЗАРУБЕЖНЕФТЬ – добыча Харьяга», «Башнефть-Полюс», 
Независимая нефтегазовая компания, «Газпром-нефть», «Печорнефтегазпром». 
Если брать сельское хозяйство, то это мясокомбинат, Ненецкая агропромышленная 
компания. Последняя занимается переработкой молока и животноводством. Еще 
есть тепличные хозяйства, а также Нарьян-Марский хлебзавод, который покрывает 
40 % городского потребления хлеба, а также оленеводческие хозяйства.

У нас вообще уникальный субъект. Если к нам человек пришел с проектом в области 
сельского хозяйства, то мы от региона субсидируем этот бизнес, то есть 65 % от 
стоимости этого объекта просто подарить, если у нас с бюджетом все в порядке.

Есть ли в регионе особые экономические зоны?

— У нас везде действуют все преференции АЗРФ. Отдельно мы можем с крупными 
инвесторами заключать особые соглашения и освобождать их полностью от каких-
то видов налогов именно региональных. На 10 лет, допустим. Если говорить о 
конкретике, то это «Русхим», совместный крупный проект компании «Руститан» и 
корпорации «АЙОН». Третий проект – это совместное предприятие «Газпрома» и 
«Лукойла». Занимается газовой промышленностью. Объем инвестиций более 250 
миллиардов рублей.

У нас зимой строятся традиционно нефтяные месторождения, потому-то летом 
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запрещено двигаться по Тундре на тяжелой технике. Дело в том, что из-за тяжелой 
техники проминается тундра и плодородность почвы не восстанавливается.

Первоисточник: 
https://fedpress.ru/interview/3312147?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Ямальские производители привезут северные деликатесы в Беларусь

Север-Пресс, 18/04/2024
Северные деликатесы планируют поставлять в Беларусь. О такой договоренности 
между производителями и бизнесменами из ЯНАО с коллегами из соседнего 
государства сообщил telegram-канал «Экономика Ямала».

«Договорились принять участие в выставках продуктов питания в Беларуси. 
Продолжить работу над реализацией достигнутых договоренностей по поставкам 
ямальской продукции на белорусский рынок», — говорится в сообщении.

В бизнес-миссии участвовали ООО «Северянка» и ООО ПФ «Ныда –Ресурс». 
Предприятия специализируются на переработке и производстве рыбы, оленины, 
дикоросов.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamalskie-proizvoditeli-privezli-
severnye-delikatesy-v-belarus/

Политика

Андрей Чибис заявил о поддержке президента его планов на новый 
губернаторский срок

ИА Би-Порт (Мурманск), 18/04/2024
Президент России Владимир Путин по видеосвязи провёл рабочую встречу с 
губернатором Мурманской области Андреем Чибисом. Об этом говорится в 
сообщении на сайте Кремля.

Чибис доложил о работе за последние пять лет, отметил демографическую 
ситуацию и результаты в экономике. Также он сообщил главе государства о 
готовности продолжать работу в Мурманской области.

"Поддержку Президента России получил. Так что буду участвовать в сентябре этого 
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года в выборах губернатора Мурманской области", - сказал Андрей Чибис.

Первоисточник: https://b-port.com/news/291335

Коренные малочисленные народы

Экспедиция РАН поможет создать объективную методику выявления 
мнения коренных народов

ТАСС, 18/04/2024
Экспедиция РАН "Чистая Арктика - Восток-77" создает методику опросов 
представителей коренных и малочисленных народов, чтобы они не подверглись 
влиянию корпораций. Об этом заявил и.о. начальника экспедиции Дмитрий Белов в 
пресс-центре ТАСС.

"По окончании экспедиции в России будет собственная, возможно, первая в мире 
методика выявления общественного мнения сообщества коренных народов в 
рамках их хозяйственной или культурной самоидентификации. Потому что мы 
видим, что в ряде стран даже происходят волнения коренных народов, 
недовольных своими собственными лидерами, которые не выражают их мнение, а 
вступают в сговор с корпорациями. Чтобы избежать похожих ситуаций в нашей 
стране, должна существовать научная основа", - сказал Белов.

По его словам, для этого в экспедиции создают список постоянных участников 
исследований из представителей 18 коренных народов.

"Для того, чтобы мы с вами могли сказать, что мы знаем, чего хотят, например, 
представители народа саамов в Мурманской области, мы должны сначала опросить 
определенное количество саамов с соблюдением половозрастной выборки… Сейчас 
идет десятилетие коренных языков ООН и все бесконечно говорят, что надо их 
сохранять и поддерживать. Мы первые, кто выясняет, нужно ли коренным народам 
их сохранять и поддерживать, потому что честно сначала спросить у самих 
народов, как они относятся к сохранению, как видят это сохранение, чего ожидают 
от регионов, государства, общественников", - добавил ученый.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/20585199?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Власти Ямала решили вопрос с перевозкой кочевников

Север-Пресс, 18/04/2024
Вопрос попутных перевозок коренных жителей Ямала на вертолетах, которые 
заказывают окружные департаменты, решен. Бесплатно смогут улететь все 
желающие, но приоритет — за представителями КМНС, сообщила пресс-служба 
губернатора ЯНАО.

«Приняли несколько важных для коренных жителей Ямала мер поддержки. Уверен, 
что они сделают их жизнь комфортнее. Новое транспортное решение позволит 
использовать все имеющиеся у региона ресурсы на благо жителей», — заявил 
Дмитрий Артюхов.

Кочевники смогут воспользоваться вертолетами, которые заказывают департамент 
природных ресурсов и служба ветеринарии, при наличии на борту мест. Рейсы 
нерегулярные, но это поможет решить вопрос с перевозкой оленеводов. 

Вертолеты, которые использует санавиавиация, задействовать для перевозки 
кочевников невозможно. Это противоречит нормам Минздрава РФ и требованиям 
Минтранса, уточнили в пресс-службе.

Информацию о рейсах и свободных местах в вертолетах кочевники смогут получить 
у глав поселений, куда будут выполняться перелеты. Трансфер бесплатный.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/gubernator-jamala-rasskazal-o-
novyh-merah-podderzhki-korennyh-zhitelej-okruga/

Первую партию ветнаборов готовы отправить оленеводам Ямала

Север-Пресс, 18/04/2024
Оленеводов ЯНАО обеспечат ветеринарными наборами. Первая партия из 520 
боксов уже готова к отправке. О старте пилотного проекта сообщили в окружной 
Службе ветеринарии.

«В проекте участвуют 1576 семей оленеводов, представляющих традиционный 
образ жизни и участвующих в ветеринарных мероприятиях», — уточнили в 
ветеринарной Службе.
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В набор входят ветеринарные препараты, перевязочные материалы и инструменты, 
необходимые оленеводам. Вторую партию собираются отправить в середине июня. 
Получить наборы можно будет по заявлению и после проверки специалистами всех 
данных.

Успех реализации пилотного проекта оценят осенью. Ветврачи учтут показатели по 
сохранению поголовья и мнения самих оленеводов.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/pervuju-partiju-vetnaborov-
gotovy-otpravit-olenevodam-jamala/

Экспедиция РАН издала книги на четырех редких языках народов Севера

ТАСС, 18/04/2024
Экспедиция РАН "Чистая Арктика - Восток-77" в ходе работы по сохранению языков 
коренных малочисленных народов Севера издала книги на нанайском, долганском, 
саамском и тофаларском языках. Об этом заявил и. о. начальника экспедиции 
Дмитрий Белов в пресс-центре ТАСС.

"Экспедиция за книгами" занимается поиском и подготовкой изданию в тираж книг 
на языках коренных малочисленных народов Севера. За шесть месяцев экспедиции 
найдено более 50 текстов изданий, а четыре книги уже изданы большими 
требующимися тиражами", - сказал Белов.

В частности, изданы книги на нанайском, долганском, саамском и тофаларском 
языках. Они пополнят Московскую арктическую библиотеку № 77, где работает 
первый в России научный отдел изданий на редких языках.

Первоисточник: 
https://tass.ru/kultura/20585697?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Наука, культура и образование

Ученые опубликуют результаты многолетних наблюдений за животными 
Ямала

Север-Пресс, 18/04/2024
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В ЯНАО до конца года выйдет в свет издание о животном мире округа. Монография 
основана на наблюдениях за представителями фауны. Полевые исследования 
длились 10 лет, сообщили в окружном департаменте природных ресурсов и 
экологии.

«Для большинства видов животных выполнены картограммы распределения их 
плотности на территории округа, что позволило представить полную картину о 
состоянии и распределении ресурсов отдельных видов, а для охотничьих — 
многолетние тенденции изменения численности», — рассказал председатель 
Отделения «Охрана природы и биоразнообразия» РАЕН, гендиректор «Научный 
центр — Охрана биоразнообразия» Виталий Кривенко.

Книгу «Животный мир Ямало-Ненецкого автономного округа — кадастровая оценка, 
проблемы сохранения» издадут тиражом в 200 экземпляров. В нее войдут данные о 
303 представителях фауны, а также рекомендации по сохранению их популяций.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/uchenye-opublikujut-rezultaty-
mnogoletnih-nabljudenij-za-zhivotnymi-jamala/

CAS: нагрев Арктики отправляет холодные воздушные массы на большие 
расстояния

Общественная служба новостей, 18/04/2024
Южнокорейский ученые из Института Кванджу объяснили существование 
парадокса экстремально сильных морозов, которые вызваны глобальным 
потеплением. Холодные воздушные массы отправляются на огромные расстояния. 
Об этом пишет журнал Climate and Atmospheric Science.

По словам ученых, это связано с системой «Теплая Арктика — Холодный 
Континент». Она подразумевает повышение арктических температур, 
способствующих таянью льда и, соответственно, сокращению его площади.

Команде исследователей удалось спрогнозировать динамику развития явления 
WAСС в Северной Америке и Восточной Азии на период 1920-2100 год.

Модель продемонстрировала, что глобальное потепление сильно повлияло на 
зимний период. То, что сейчас можно видеть на планете — это лишь начало резкого 
сдвига.
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Первоисточник: https://www.osnmedia.ru/world/cas-nagrev-arktiki-otpravlyaet-
holodnye-vozdushnye-massy-na-bolshie-rasstoyaniya/

Николай Доронин: «Мамонт должен стать полновесным арктическим 
брендом»

НИА-Заполярье, 18/04/2024
Председатель правления ПОРА выступил в дискуссии о мамонте как достоянии 
российской Арктики

Мамонт – это настоящий арктический символ, однако использование этого образа 
пока что сопряжено со сложностями: сфера оборота мамонтовой кости в 
хозяйственных и научных целях зарегулирована. Об этом говорили участники 
обсуждения на тему: «Мамонт — достояние российской Арктики», – которое прошло 
11 апреля 2024 года в постоянном представительстве Республики Саха (Якутия) 
при президенте РФ.

«Мамонтовая кость – это уникальный, но невозобновляемый ресурс. Предмет 
научного изучения и источник дохода для коренных народов. Помимо решения 
вопросов недропользования и экологических вопросов при добыче этого ресурса, 
необходимо предпринимать усилия, чтобы мамонт стал полновесным арктическим 
брендом. Это дополнительная ценность для туристов посетить нашу Арктику, 
познакомиться с косторезными традициями, соприкоснуться с доисторическими 
временами и культурой коренных народов», — сказал Николай Доронин, 
председатель правления Проектного офиса развития Арктики, заместитель 
председателя Общественного совета при Минприроды РФ.

Лейтмотивом дискуссии стал вопрос соблюдения баланса между сохранением 
уникальной экологической системы и повышением благосостояния населения, 
проживающего в Арктической зоне России.

Мероприятие модерировал Альберт Протопопов, доктор биологических наук, 
руководитель отдела мамонтовой фауны Академии наук РС(Я) – его доклад был 
посвящён разбору негативных аспектов действующего законодательства в сфере 
оборота мамонтовых бивней. Коллега Протопопова, Ирина Самсонова, доктор 
экономических наук, руководитель отдела этносоциальных и этноэкономических 
исследований геосистем Академии наук РС(Я), в своём выступлении продолжила 
тему эффективного использования ископаемой мамонтовой кости.

О реализации проекта «Возрождение мамонта» сделала доклад Екатерина 
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Кузьмина, президент Фонда «Эффект мамонта». Про фильмы как инструментарий 
продвижения мамонтового бренда говорил Максим Арбугаев, создатель фильма 
«Генезис 2.0».

Участники встречи также отметили доклад по истории изучения мамонта, который 
представил Алексей Тихонов из Зоологического института РАН, и выступление 
заведующего экспозицией Музея мамонта СВФУ им. М.К. Аммосова Сергея 
Федорова, рассказавшего о проблематике организации экспозиций с останками 
мамонтов.

Дискуссия подытожила программу дней палеонтологии мамонтовой фауны периода 
плейстоцена, которые прошли 9 и 10 апреля на стенде Якутии на выставке-форуме 
«Россия» (ВДНХ).

Первоисточник: 
https://nia14.ru/news/novosti-
arktika/5324.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность

Норвежцы готовятся к войне в Арктике

СеверПост, 18/04/2024
Странам НАТО нужно «надёжно удержать» Россию от нападения на альянс на 
Крайнем Севере и вкладывать достаточные средства в оборону, заявил в интервью 
Welt командующий Вооружёнными силами Норвегии генерал Эйрик Кристофферсен.

Он заявил, что Россия много лет вооружается в Арктике, открывает новые военные 
базы и возобновляет работу старых. «В целом я бы говорил о милитаризации 
Арктики», — сказал генерал.

Его спросили, должен ли Североатлантический альянс готовиться к военному 
конфликту на Крайнем Севере.

«Мы всегда это делали. Я поступил на службу в норвежскую армию в 1988 году. С 
тех пор моя работа как солдата заключалась в том, чтобы подготовиться к 
возможному конфликту. Всё сводится к тому, чтобы надёжно удержать Россию от 
нападения», — сказал Кристофферсен.
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По его мнению, если у Москвы появится впечатление о слабости Запада, то 
«русские попытаются этим воспользоваться».

В 2022 году Норвегия подписала с США соглашение о сотрудничестве в сфере 
обороны. Как пояснил генерал, это позволяет американцам инвестировать в 
норвежский оборонный сектор, а также использовать базы страны для хранения 
оружия и боеприпасов.

Что касается размещения солдат НАТО на своей территории, то Норвегия не 
планирует этого делать, сказал Кристофферсен. По его словам, контингент альянса 
прибывает в страну «вахтовым методом» для проведения учений. Генерал считает 
такой подход эффективным.

Вопрос о размещении американского ядерного оружия в Норвегии, по словам 
Кристофферсена, не обсуждается.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/169263/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Мурманский ремонтный завод ракетно-артиллерийского вооружения 
погасил долги по зарплатам

ИА Би-Порт (Мурманск), 18/04/2024
В Мурманске работникам АО "195 ремонтный завод ракетно-артиллерийского 
вооружения" выплатили долги по зарплатам. Об этом сообщили в Государственной 
инспекции труда в Мурманской области.

Гострудинспекция провела профилактические мероприятия, направленные на 
недопущение нарушений прав граждан на своевременную оплату труда.

В результате принятых мер 91 работнику АО "195 РЗ РАВ" выплатили зарплаты за 
период с января по март 2024 года. Общая сумма выплаченных средств составила 
около 16 477 500 рублей.

Работодателя предостерегли о недопустимости нарушений требований трудового 
законодательства, которые могут быть выражены в невыплате причитающихся 
работникам сумм.

АО "195 ремонтный завод ракетно-артиллерийского вооружения" располагается в 
мурманском жилом районе Росляково. Приоритетными направлениями 
деятельности организации являются гарантийное и сервисное обслуживание, 
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ремонт вооружения и военной техники в интересах Министерства обороны РФ.

Первоисточник: https://b-port.com/news/291332

Промышленность и технологии

КРДВ и «Прогноз» договорились о сотрудничестве при разработке 
месторождений в Якутии

ЯСИА, 18/04/2024
Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ) и акционерное общество 
«Прогноз» заключили соглашение о сотрудничестве. Стороны договорились 
развивать инвестиционный проект по расширению мощностей добычи, обогащения 
и энергоснабжения горно-перерабатывающего комплекса «Вертикальное» в 
Кобяйском районе Якутии. Кроме того, документ предусматривает освоение новых 
месторождений твердых полезных ископаемых в Дальневосточном федеральном 
округе.

Соглашение подписали заместитель генерального директора по привлечению 
инвестиций КРДВ Кирилл Каменев и представитель генерального директора 
компании «Прогноз» Алексей Соцков на форуме «Горнодобывающая 
промышленность: инвестиционные проекты и меры поддержки» в Москве.

Как отметил Алексей Соцков, «Прогноз» заинтересован в сотрудничестве с КРДВ 
для получения мер государственной поддержки, предусмотренным инвесторам на 
территории Дальнего Востока.

«Наша компания реализует инвестиционный проект по освоению месторождений 
Вертикальное, Мангазейское и Привет, находящихся на Мангазейском рудном поле, 
запасы которого составляют более 1300 тонн серебра, 45 000 тонн свинца и 25 000 
тонн цинка. Помимо этого, мы ведем геологоразведку на лицензионной площади 
около 600 квадратных километров», — рассказал Алексей Соцков.

По информации инвестора, при реализации проекта в Якутии в числе первых задач 
начнется строительство цеха флотации и модернизация системы локального 
энергоснабжения с переводом на альтернативные источники энергии.

По словам Кирилла Каменева, КРДВ готовы оказывать необходимую поддержку 
компаниям горнодобывающей отрасли.
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«Преференциальные налоговые режимы, благоприятный инвестиционный климат и 
богатство природных ресурсов являются ключевым фактором привлекательности 
макрорегиона для инвестиций в эту сферу. Мы рады началу сотрудничества с 
одним из лидеров отрасли по добыче серебра и окажем необходимую помощь в 
реализации инвестиционного проекта», — подчеркнул Кирилл Каменев.

Первоисточник: 
https://ysia.ru/krdv-i-prognoz-dogovorilis-o-sotrudnichestve-pri-razrabotke-mestorozhdenij-
v-
yakutii/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Проект МинАрктики Якутии и Новосибирского государственного 
технического университета – для решения проблемы связи в Арктике

Официальный информационный портал Республики Саха (Якутия), 18/04/2024
Вопросы решения проблемы обеспечения связи в Арктике обсуждены сегодня на 
встрече заместителя министра по развитию Арктики и делам народов Севера 
Якутии Михаила Погодаева с представителями Новосибирского государственного 
технического университета. Министерство совместно с образовательным 
учреждением реализует проект «Радиостанция Ангара 1м».

«Президент страны Владимир Путин и Глава Якутии Айсен Николаев оказывают 
исключительное внимание развитию Арктики, созданию благоприятных условий 
для жизни северян. Глава республики своим новым стратегическим указом 
определил меры, которые позволят к 2030 году повысить качество жизни и 
показатели социального развития Арктической зоны республики, в том числе связи. 
Решение давней проблемы обеспечения связи в Арктике поможет оленеводческим, 
рыболовецким и охотничьим хозяйствам Якутии. КВ-радиосвязь, используемая в 
радиостанции «Ангара 1м», обеспечивает передачу сигнала на расстояния до 
нескольких тысяч километров, что имеет решающее значение в условиях обширных 
и малонаселённых территорий Арктической зоны Якутии», – сказал Михаил 
Погодаев. 

Кроме того, радиостанция «Ангара 1м» может стать важным инструментом для 
обмена сигналами бедствия с Едиными дежурно-диспетчерскими службами, 
обеспечивая своевременное реагирование на чрезвычайные ситуации.

Также радиостанцию можно использовать в конфигурации с мобильным телефоном 
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и модемом для передачи сообщений. Пользователи смогут отправлять и получать 
текстовые сообщения даже в условиях отсутствия сотовой связи.

Присутствующие на мероприятии представители Союза общин коренных 
малочисленных народов Севера и Ассоциация оленеводов Якутии отметили, что 
связь на бескрайней тундре имеет очень важное значение для оленеводов, 
занимающихся традиционным хозяйством в условиях Севера. Связь важна не 
только для связи с родными и близкими, но и для обеспечения их безопасности, 
координации работы, для связи с другими важными структурами, такими как 
ветеринарные службы, организации здравоохранения и правоохранительные 
органы.

В октябре 2023 года сотрудники университета и Министерства по развитию 
Арктики и делам народов Севера республики проводили полевые испытания 
модернизированной радиостанции, установив её в лесной местности вблизи 
Якутска. С помощью радиостанции получилось установить связь с селом Хатыстыр 
Алданского района, находящимся на расстоянии 542 км от Якутска. Образец 
испытаний установил тогда чистую связь без помех и задержек.

Обсуждаемый проект исполняет цели и задачи национальных проектов «Цифровая 
экономика» и «Наука и Университеты», реализуемых по поручению Президента 
страны Владимира Путина.

Первоисточник: 
https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3395747?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В России предложили создать на условиях ГЧП систему мониторинга 
вечной мерзлоты

ТАСС, 18/04/2024
Ученые предлагают создать систему мониторинга многолетней мерзлоты в России 
по итогам исследований в Мурманской и Архангельской областях в рамках научной 
экспедиции "Чистая Арктика - Восток - 77". Механизмы государственно-частного 
партнерства при создании системы позволят объединить выполнение госзаданий с 
возможностями компаний, работающих на территориях мерзлоты, рассказал ТАСС 
руководитель фонда поддержки научных изысканий "Ресурсный центр "Арктика" 
Олег Волков.

19 / 31

https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3395747?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=


"Мы будем докладывать о необходимости создания системы мониторинга 
многолетней мерзлоты и вовлечения в работу над ней не только государственных 
ведомств и институтов РАН, но и частных компаний - носителей цифровых 
технологий, госкорпораций, ведущих деятельность на территориях многолетней 
мерзлоты", - сказал Волков.

По мнению ученых, система геотехнического мониторинга позволит вовремя 
предсказать опасность разрушения построенных на многолетней мерзлоте жилых 
многоквартирных домов и промышленных объектов. По примеру Мурманской 
области, где исследования выявили разную скорость деградации мерзлоты, 
которая еще несколько десятков лет назад считалась вечной, и динамика ее 
изменений не учитывалась при возведении объектов в Арктике. Волков добавил, 
что глобальный тренд на общее потепление в северном полушарии не объясняет 
многих процессов, происходящих с многолетнемерзлыми грунтами, необходимо 
постоянное наблюдение.

"Более половины территории нашей страны стоит на вечной мерзлоте. Практически 
нигде в мире больше не строят на мерзлоте зданий выше одного этажа. В США, 
Канаде, Дании, Норвегии для строительства предпочитают выбирать скальные 
основания, поэтому, именно России, предстоит установить детальный мониторинг 
процессов, происходящих с многолетнемерзлыми грунтами", - такое мнение 
высказала ТАСС начальник штаба экспедиции "Чистая Арктика - Восток - 77", 
эксперт Госдумы Оксана Толстых.

Форма государственно-частного партнерства при создании системы 
геотехнического мониторинга позволит объединить возможности частных 
разработчиков оборудования и программного обеспечения, работающих на 
территориях многолетней мерзлоты, с государственными функциями хранения 
информации и госзаданиями в сфере научных исследований. Ученые намерены 
выступить со своими предложениями в Совете Федерации, где в конце апреля 
состоится совещание по вопросу создания этой системы.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/20585851?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В России создано защитное покрытие для работающих в Арктике 
авиадвигателей

Взгляд, 18/04/2024
Российские инженеры разработали новое защитное покрытие для авиадвигателей, 
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которое позволит воздушным судам безопасно работать в условиях сурового 
арктического климата, рассказал ведущий инженер Центра компетенций НТИ 
Сергей Гришин.

Он отметил, что инженеры Центра компетенций НТИ «Цифровое 
материаловедение» на базе МГТУ создали защитное покрытие для 
турбореактивных двигателей, эрозионная стойкость которого при равных 
показателях толщины минимум вдвое выше, чем у зарубежных аналогов, передает 
РИА «Новости».

Разработанное покрытие обладает целым рядом уникальных свойств. Оно в разы 
прочнее кремнийорганических покрытий и значительно превосходит их по 
величине адгезии к поверхности материалов. Также на деталях двигателя с новым 
покрытием лед практически отсутствует, в то время как на тех, где использовалось 
стандартное, его толщина может достигать 7 мм. Абразивный износ поверхностей, 
защищенных покрытием, сводится к минимуму.

Новое покрытие может быть использовано не только для авиадвигателей, но и для 
защиты от обледенения электротехнических конструкций, крыш домов, фасадов 
зданий, а также судов и техники, работающих в условиях Арктики.

Первоисточник: 
https://vz.ru/news/2024/4/18/1264039.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Социально-экономическое развитие

Для жителей красноярской Арктики расширили право на бесплатный 
проезд на лечение

Коммерсант, 18/04/2024
В Красноярском крае на всю Арктическую зону распространили право на 
бесплатный проезд к месту лечения для больных, которые не могут получить 
необходимую медицинскую помощь по месту жительства. Поправки в региональный 
закон о социальной поддержке жителей Крайнего Севера законодательное 
собрание края приняло на сессии 18 апреля.

Ранее эта норма действовала для жителей Таймырского Долгано-Ненецкого и 
Эвенкийского муниципальных районов. В Арктическую зону входят также город 
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Норильск и Туруханский район.

«Состояние здравоохранения в Арктической зоне края оставляет желать лучшего. В 
первую очередь, по причине дефицита, а порой и отсутствия кадров — врачей и 
фельдшеров. Даже в городе Норильске, несмотря на все предпринимаемые 
органами местного самоуправления и правительством края меры, вакансий более 
чем достаточно. Кроме того, по степени оснащенности специализированным 
медицинским оборудованием учреждения здравоохранения, расположенные в 
Арктической зоне края, значительно уступают учреждениям здравоохранения, 
расположенным в городе Красноярске»,— говорится в пояснительной записке к 
законопроекту. В ней, в частности, указывается на закрытие радиологического 
отделения КГБУЗ «Норильская межрайонная больница №1».

Документ внесла на рассмотрение в заксобрание председатель комитета по 
развитию северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных 
народов Людмила Магомедова. Принятие документа потребует от бюджета 
расходов в объеме 200 млн руб. в год. С другой стороны, могут несколько 
сократиться расходы на работу санитарной авиации, стоимость которой составляет 
300 тыс. руб. за один летный час.

Первоисточник: 
https://www.kommersant.ru/doc/6651058?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Жителям Мурманской области разрешили совмещать программы 
господдержки для ИЖС

Интерфакс, 18/04/2024
Мурманская областная дума на заседании в четверг приняла в первом и 
окончательном чтении поправки в региональный закон о содействии развитию 
льготного ипотечного кредитования и мерах государственной поддержки по 
улучшению жилищных условий, передал корреспондент "Интерфакса".

Внесенные поправки позволят северянам совмещать сразу несколько мер 
господдержки в виде единовременной денежной выплаты по региональной 
программе "Свой дом в Арктике" для строительства дома, приобретение готового 
дома или домокомплекта и льготной ипотеки.

"В настоящее время установлено, что право на получение ипотечного жилищного 

22 / 31

https://www.kommersant.ru/doc/6651058?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=


кредита на льготных условиях в рамках региональной программы не допускается 
путем совмещения с программой "Свой дом в Арктике", - сообщил министр 
строительства Мурманской области Алексей Грачиков.

Министр отметил, что в данном случае власти Мурманской области "действуют на 
опережение", потому что на федеральном уровне в рамках программы 
"Арктическая ипотека" также планируется снять ограничения для совмещения 
льготных программ.

Кроме того в закон внесены поправки, снимающие ограничения для северян, 
которые ранее с помощью федеральных или региональных мер поддержки 
приобрели или построили жилье за пределами Мурманской области. Ранее 
действующими нормами законодательства был определен пятилетний период, в 
течение которого они не могли рассчитывать на получение единовременной 
выплаты по программе "Свой дом в Арктике".

Программа содействия индивидуальному жилищному строительству (ИЖС) "Свой 
дом в Арктике" была запущена в Мурманской области в июле 2022 года. Она 
предполагает выдачу сертификатов на сумму от 1 млн до 1,5 млн рублей.

1 апреля текущего года заместитель губернатора Мурманской области Алексей 
Лыженков сообщал, что выдано уже 984 сертификата, общая сумма 
финансирования программы составила 1,2 млрд рублей.

По данным правительства Мурманской области, самым популярным местом для 
строительства "Своего дома в Арктике" остается Кольский район, на втором месте - 
Кандалакшский район, на третьем - Мончегорск.

Всего с начала действия программы построено или приобретено 435 домов.

Участниками программы, в частности, могут быть многодетные семьи, семьи с 
детьми-инвалидами, молодые семьи, молодые ученые, участники программы 
"Гектар Арктики", получатели материнского капитала, военной ипотеки, работники 
сферы здравоохранения и образования.

Власти Заполярья неоднократно обращали внимание на проблему оттока населения 
и усугубляющее его отсутствие жилищного строительства.

Первоисточник: https://www.interfax-russia.ru/northwest/main/zhitelyam-murmanskoy-
oblasti-razreshili-sovmeshchat-programmy-gospodderzhki-dlya-izhs
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Чибис предложил снять ограничения для выплаты "полярок" молодым 
специалистам

Интерфакс, 18/04/2024
Будущее введение северных надбавок, так называемых "полярок", для молодых 
сотрудников федеральных структур, должно быть без требования о пятилетнем 
сроке проживания на Крайнем Севере, считает губернатор Мурманской области 
Андрей Чибис.

В ходе ВСК с президентом России Владимиром Путиным Чибис озвучил просьбу дать 
поручение, чтобы в постановлении, которое введет "полярки" для таких 
сотрудников, отсутствовало такое ограничение.

"Вы давали поручение ввести такую меру для работников федеральных органов 
власти и федеральных учреждений, которые работают на Крайнем Севере. Сейчас 
подготовлен проект постановления, где есть сдерживающий фактор: пятилетнее 
время проживания на Крайнем Севере", - сказал гнубернатор.

Он добавил, что вместе с другими губернаторами арктических регионов выразил 
несогласие с данным пунктом.

"Я бы попросил вашего поручения, чтобы все-таки в итоговом документа эта норма 
ушла, потому что нам это позволит привлекать ребят молодых сразу из других 
регионов и сразу получали "полярки" без этого пятилетнего стажа проживания на 
территории Крайнего Севера", - сказал он.

С 2020 года в Мурманской области приняли решение о выплате специалистам в 
возрасте до 35 лет включительно северных надбавок, так называемых "полярок".

Первоисточник: https://www.interfax-russia.ru/northwest/news/chibis-predlozhil-snyat-
ogranicheniya-dlya-vyplaty-polyarok-molodym-specialistam

Эксперты прогнозируют новую волну экспансии федеральных 
продуктовых сетей в Арктику

New Retail, 18/04/2024
Агентство развития Мончегорска и Союз торговых центров составили рейтинг FMCG-
сетей по уровню интеграции в Арктическую зону. Данные исследования показали, 
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что крупнейшими игроками на рынке ритейла в Арктической зоне являются Mercury 
Retail Group (магазины «Красное & Белое» и «Бристоль», суммарно более 330 
магазинов), X5 Group (сети «Пятёрочка» и «Перекрёсток», более 120 магазинов), а 
также сеть магазинов «Магнит», открывший в городах Арктической зоны РФ 
порядка 90 магазинов. 

Далее с большим отрывом следуют сеть магазинов «Светофор», гипермаркеты 
«Лента», METRO и «О`кей». Также в регионах Крайнего Севера получила отдельную 
популярность федеральная сеть магазинов здорового питания «ВкусВилл». Сеть 
«жестких» дискаунтеров В1 увеличит количество магазинов до не менее 300 к 
концу 2024 года Эксперты обращают внимание, что большинство торговых точек 
находятся в Мурманске, Архангельске и Норильске. В небольших городах 
федеральные сети представлены слабо. Исключение составляет Мончегорск, в 
котором представлены и «Пятёрочка», и «Магнит». Но даже в этом городе рынок 
продуктового ритейла далек от насыщения, и спрос на продукцию федеральных 
сетей еще не удовлетворен. 

«Рынок ритейла в северных регионах далек от насыщения, – отметил Павел Люлин, 
вице-президент Союза Торговых Центров: Россия, Беларусь, Казахстан. – 
Арктическим российским регионам необходимо расширение розничных сетей, их 
более глубокая интеграция. Ведь жители небольших населенных пунктов, наравне 
с жителями мегаполисов, испытывают потребность и в ряде товаров повседневного 
спроса, и в более крупных покупках. Кроме того, насыщение рынка розничной 
торговли позволит стабилизировать цены на товары». Новую волну выхода на 
северный рынок FMCG сетей можно ожидать в связи с утверждением опорных 
пунктов Арктики, которые в ближайшее время станут точками роста экономики 
региона, а также предметом целенаправленной государственной поддержки, в том 
числе, через поддержку резидентов Арктической зоны Российской Федерации - 
особой экономической зоной. По мнению эксперта СТЦ, ожидается, что в 
ближайшие годы крупные ритейлеры будут продолжать расширять свое 
присутствие в северных регионах России, используя для этого как традиционные 
форматы магазинов, так и цифровые каналы продаж. В Арктическую зону 
Российской Федерации входят: Чукотский, Ненецкий и Ямало-Ненецкий автономные 
округа, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, республики Карелия, Коми и 
Саха (Якутия), а также Красноярский край, Архангельская и Мурманская области. 
Более половины населения мировой Арктики - 2,6 млн чел. проживает на 
территории этих российских регионов.
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Первоисточник: https://new-
retail.ru/novosti/retail/eksperty_prognoziruyut_novuyu_volnu_ekspansii_federalnykh_produktovykh_setey_v_arktiku/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Минвостокразвития предложили возмещать затраты на доставку 
готовых домов

Парламентская газета, 18/04/2024
В Минвостокразвития подготовили предложения для развития деревянного 
домостроения на Дальнем Востоке и в Арктике. Речь идет в том числе и о 
субсидировании затрат на доставку готовых деревянных домов. Об этом рассказал 
первый замминистра по развитию Дальнего Востока и Арктики Гаджимагомед 
Гусейнов 18 апреля на заседании совета по вопросам жилстроительства и 
содействия развитию ЖКХ при Совете Федерации.

По поручению заместителя председателя Правительства — полномочного 
представителя президента в ДФО Юрия Трутнева были подготовлены предложения 
о мерах поддержки развития деревянного домостроения, которые позволят 
стимулировать жилищное строительство в сельских территориях, сказал Гусейнов. 

«В первую очередь мы предлагаем субсидирование затрат по доставке готовых 
домокомплектов, произведенных промышленными предприятиями субъектов 
Дальневосточного федерального округа и Арктики, возмещение затрат на 
инженерное обустройство земельных участков, субсидирование ставок по кредитам 
на строительство или покупку индивидуального жилого дома из деревянных 
домокомплектов», — отметил он.

Первоисточник: 
https://www.pnp.ru/economics/v-minvostokrazvitiya-predlozhili-vozmeshhat-zatraty-na-
dostavku-gotovykh-
domov.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Транспортные системы

Власти помогут ямальцам, застрявшим в населенных пунктах из-за 
закрытия зимников

Север-Пресс, 18/04/2024
Ямальцев, которые не успели уехать домой из-за закрытия сезонной дороги из 
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Аксарки в Яр-Сале, организуют в автоколонны. Об этом рассказал telegram-канал 
«Дороги и транспорт Ямала».

«Для ямальцев, которые не смогли уехать домой в связи с закрытием зимника 
Аксарка — Салемал — Панаевск — Яр-Сале, сегодня, 18 апреля, будет организована 
колонна с сопровождением. В 11:00 планируется выезд колонны из Яр-Сале», — 
говорится в публикации.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/vlasti-pomogut-jamaltsam-
zastrjavshim-v-naselennyh-punktah-iz-za-zakrytija-zimnikov/

Экология

Как меняется климат Крайнего Севера: главный метеоролог округа 
раскрыл погодные тренды ЯНАО

Север-Пресс, 18/04/2024
На Ямале за последние годы выросло число циклонов, а глобальное потепление в 
Арктике идет быстрее, чем в других частях света. Зимы становятся мягче, без 
аномальных морозов. Как меняется ямальский климат и чего ждать от грядущего 
лета, «Север-Прессу» рассказал начальник окружного Гидрометцентра Артем 
Кошкин.

Два циклона в неделю — норма апреля 
Число циклонов в ЯНАО за последние годы выросло, констатировал Артем Кошкин. 
«Количество циклонов на Ямале стало больше. Однозначно. Для запада особенно, 
не всегда доходят до востока. Восток остается более морозным», — пояснил 
метеоролог в пресс-центре «Север-Пресса».

Один из таких циклонов 17 апреля вызвал сильный ветер в Салехарде. Его порывы 
достигали 24 метров в секунду, скорость 25 метров уже считается опасным 
метеорологическим явлением.

Апрельские метели — норма для Крайнего Севера, рассказал Кошкин. Начиная с 
марта в округе наблюдается по два циклона в неделю, которые приносят ветреную 
погоду. «В апреле было уже шесть циклонов. К концу недели — началу следующей 
ждем еще один, но не такой сильный. Десять дней в апреле с метелями — это 
норма», — пояснил метеоролог.
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Мягкая зима на Ямале
Аномальных морозов минувшей зимой в ЯНАО не было, рассказал Кошкин. 
«Аномально холодная погода — это когда в течение пяти и более дней 
среднесуточная температура ниже нормы на семь и более градусов», — пояснил он.

Зима была мягкой, без сильных оттепелей и морозов, но с обильными осадками на 
западе округа. В Салехарде выпало 150% от нормы снега.

Когда весна придет
Последние три года весна на Ямале по положительным температурам превышает 
многолетние значения. Потепление началось с 2020 года.

«В этом году март на уровне среднемноголетних значений. По первой декаде 
апреля — чуть ниже нормы», — рассказал Кошкин.

Один из признаков прихода весны на Крайнем Севере — резкие перепады ночных и 
дневных температур. Ночью могут быть морозы, а днем воздух прогревается до 
+15 градусов.

Май в этом году будет немного теплее, чем обычно, примерно на два градуса. 
Средняя температура мая — от 0 до −5 градусов. Ожидаются обильные осадки, до 
120% от нормы.

Ледоход в ЯНАО
Водоемы ЯНАО пока спят. Лед из-за снежной зимы почти везде тоньше на 5—7%, 
чем обычно. В Салехарде он — 90 сантиметров. Чем тоньше лед, тем меньше 
вероятность заторов во время ледохода, пояснил Кошкин.

Ледоход на Оби в Салехарде в этом году ожидается 22 мая — это традиционная 
дата, которая практически не меняется. Вероятность погрешности прогноза — пять-
семь суток.

Самый ранний ледоход наблюдался в Салехарде в 2006 году — он пришелся на 1 
мая. Поздние ледоходы были характерны для 60—70-х годов. Так, в 1969 году лед в 
Салехарде тронулся 13 июня.

Как пройдет половодье на Ямале. Будет ли паводок?
Подтопления во время половодья в ЯНАО не прогнозируют. Уровень воды в реках во 
время таяния ожидается в пределах нормы: Пур и Таз — 955 сантиметров, в Оби в 
районе Салехарда — до 570 сантиметров, в реке Надым — до 420 сантиметров.
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При заторах уровень воды может повышаться на полметра-метр, отметил Кошкин. 
«Оптимально, когда днем тает, а ночью — подмораживает. При этом нет осадков», 
— добавил он.

Летнее и глобальное потепление на Крайнем Севере
Долгосрочные прогнозы составляет Росгидрометцентр в Москве, они носят 
вероятностный характер, рассказал Артем Кошкин. Предстоящее лето на Ямале 
будет теплее, чем обычно.

«Будут, к сожалению, и высокие температуры. Возможно, будем наблюдать 
дефицит осадков, а это риск увеличения природных пожаров», — уточнил 
метеоролог.

Точность прогноза составляет 65—70%, он будет ежемесячно уточняться.

Климат Арктики теплеет и этот тренд сохранится дальше, считает Кошкин. 
«Наблюдаются значительные колебания годовой температуры, прослеживаются 
определенные циклы, однако в последние десятилетия таких низких значений, как 
в начальный период наблюдений уже нет. Линия тренда положительная. Скорость 
роста температуры за последние 40 лет составляет 0,5 градуса за 10 лет», — 
уточнил метеоролог.

Самая низкая средняя годовая температура воздуха была в Салехарде в 1902 году 
— минус 11,4 градуса. В последнее десятилетие идет потепление. Самым теплым 
был 2020 год, когда средняя температура поднялась до минус 1,2 градуса.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/narrative/pogoda/kak-menjaetsja-klimat-krajnego-severa-glavnyj-
meteorolog-okruga-raskryl-pogodnye-trendy-
janao/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Полигоны для размещения твердых отходов – важная тема для Арктики

Таймырский телеграф, 18/04/2024
В программе рабочего визита первого зампредседателя Комитета по экологии, 
природным ресурсам и охране окружающей среды поездка в Дудинку, где наряду с 
другими вопросами Владимир Бурматов обсудит строительство полигонов для 
размещения твердых отходов.
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«Тема – больная для всех северных регионов страны, поэтому в работе у нашего 
комитета законопроект о размещении полигонов в труднодоступных населенных 
пунктах, отдельно занимаемся этой темой. География не должна становиться 
приговором: у регионов, у муниципалитетов должны быть эффективные 
инструменты для решения проблемы без нанесения вреда окружающей среде. И в 
то же время так, чтобы не возить отходы за 100 километров», – подчеркнул 
Владимир Бурматов.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/poligony-dlya-razmeshheniya-tverdyh-othodov-vazhnaya-
tema-dlya-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Ямальские ученые обнаружили микропластик в воде и осадках

Московский комсомолец - Ямал, 18/04/2024
Ямальские геоэкологи совместно с учеными из Института водных и экологических 
проблем Сибирского отделения РАН нашли частицы микропластика в водоемах 
ЯНАО и атмосферных осадках. Об этом сообщается в Telegram-канале «Ямал 
Арктика».

С помощью микроскопического и рентгеновского анализа была исследована вода из 
озер и растаявшего снега. В лаборатории ученые смогли выделить частицы и 
волокна микропластика. Кроме того, удалось определить пути его поступления 
(зимой – прим. ред.) в Салехард и центральную часть ямальского полуострова. 

«Фактически наши исследования стали отправной точкой, относительно которой 
можно проводить дальнейший мониторинг этих частиц», – отметил ведущий 
научный сотрудник сектора геоэкологии Научного центра изучения Арктики Роман 
Колесников.

Микропластик – крошечные пластмассовые частицы размером от 1 мкм до 5 мм, 
примерно с кунжутное семечко. Мельчайшие частицы пластика способны проникать 
во все уголки окружающей среды – в почву, воду, воздух и, как итог, в 
человеческий организм. Во всем мире ведутся научные исследования, 
направленные на определение вредного воздействия микропластика, 
накапливающегося в организме.
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Первоисточник: https://www.mk-yamal.ru/science/2024/04/18/yamalskie-uchenye-
obnaruzhili-mikroplastik-v-vode-i-
osadkakh.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное

Оперативное совещание 22 апреля проведёт Андрей Чибис

ИА Би-Порт (Мурманск), 18/04/2024
В понедельник, 22 апреля 2024 еженедельное оперативное совещание 
правительства Мурманской области проведёт губернатор Андрей Чибис. Об этом 
“Би-порту” сообщили в правительстве.

Как сообщал “Би-порт”, губернатор Мурманской области Андрей Чибис вышел на 
работу после ранения, полученного 4 апреля после встречи с жителями Апатитов.

Первоисточник: https://b-port.com/news/291325
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